

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2019)
Heft: 2258

Artikel: Les deux poids, deux mesures de Credit Suisse : l'éthique et la prudence à géométrie variable de la banque, du Mozambique à la Syrie
Autor: Delley, Jean-Daniel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1020075>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les deux poids, deux mesures de Credit Suisse

L'éthique et la prudence à géométrie variable de la banque, du Mozambique à la Syrie

Jean-Daniel Delley - 22 septembre 2019 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/35496>

La Suisse a beau jeu de rappeler infatigablement sa neutralité. Ainsi elle maintient ses bonnes relations avec l'Iran, malgré l'embargo décrété par les Etats-Unis. Par contre ses banques, sociétés d'assurance et autres grandes entreprises ont prestement retiré leurs billes de la République islamique. Ne pas respecter les sanctions américaines, c'est courir le risque de se voir bannies du marché américain.

Les banques suisses ont interrompu tout trafic des paiements avec Cuba et le Venezuela. Or notre pays n'a décidé d'aucune sanction à l'encontre de Cuba. Et l'embargo décrété par l'Union européenne contre le Venezuela, auquel s'est rallié notre pays, ne vise de loin pas toutes les opérations financières. Dans ces deux cas également, la politique américaine dicte la conduite de l'économie helvétique.

Le dernier exemple en date, le plus caricatural, nous est livré par Credit Suisse. La banque refuse de créditer le compte de

CAB, une société de production cinématographique, qui vient de recevoir une subvention de 18'000 francs de la part de Cinéforom, la fondation romande pour le cinéma. Ce montant doit contribuer au budget d'un projet de documentaire sur une chanteuse qui vient en aide aux jeunes d'Alep. Credit Suisse ne ferait que se conformer aux sanctions internationales contre la Syrie.

Par contre, en l'absence du gendarme américain, toutes les libertés semblent permises avec les règles nationales comme internationales, ainsi que les procédures de contrôle internes à l'entreprise. On se souvient de l'important crédit octroyé au Mozambique par Credit Suisse Londres et une banque russe ([DP 2145](#)) pour financer prétendument une flotte de pêche et une escadre de garde-côtes.

La banque n'a pas vérifié le bien-fondé de l'affectation de ce crédit, pas plus que le respect des procédures légales internes au pays: une partie substantielle du crédit a disparu dans les profondeurs

de la corruption et les autorités locales compétentes pour approuver cet emprunt ont été tenues à l'écart. Des cadres britanniques de Credit Suisse ont touché des commissions exorbitantes et sont poursuivis pour corruption par la justice américaine. Le Mozambique est en cessation de paiement et privé de l'aide de la Banque mondiale et des pays donateurs, dont la Suisse.

De ce gâchis, la direction de Credit Suisse n'a longtemps rien voulu savoir. Pressée de toutes parts, elle [admet](#) enfin n'avoir pas été au courant de cette transaction. Prêter un milliard de dollars sans garantie et sans examen du sérieux des bénéficiaires ne semble pas faire problème. Un prêt d'une telle importance pourrait même se faire sans que la direction générale soit au courant.

Alors qu'une transaction de 18'000 francs pour financer un film traitant de la Syrie ne passe pas. La prudence de la banque se mesure à la probabilité de sanctions américaines.